

# GACETA DE MADRID.

VIERNES 4 DE ABRIL DE 1823.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### AUSTRIA.

*Trieste 3 de Marzo.*

Sabemos por noticias de Corfú que Corinto ha capitulado, aunque todavía no ha entregado la ciudadela, porque no había buques para trasportar la guarnición. En todas partes se ven victoriosas las armas griegas, y en todas partes toman la ofensiva. Pedro Bey ha avanzado con 20 hombres hacia Arte, y ha sublevado el país. Maurcordato y Normano avanzan hacia los desfiladeros de Mezzogo. Nikitas (alias *traga turcos*) se ha reunido á Odiseo en Zeituny, y espera al ejército de Marko Bozzari para atacar á Larissa ó Salónica. Estos diferentes cuerpos forman un ejército de 3500 hombres, perfectamente provistos de todo. Los albaneses obran de acuerdo con los griegos, y estos se hallan animados del mayor entusiasmo.

En Misolunghi han pasado la tienda y la bajilla de Omer Urione como una prueba de su derrota.

### ALEMANIA.

*Aquisgran 11 de Marzo.*

Las cartas llegadas directamente de Petersburgo nos anuncian que sir Carlos Bagot, ministro británico cerca de la corte de Rusia, después de haber recibido por un correo de gabinete pliegos del Gobierno, ha trasmitido al conde de Nesselrode, ministro de Estado, muchas notas de una grande importancia, pues que expresan el deseo del Gabinete de San James de que se mantenga la paz en el mediodía de la Europa, como ha sucedido hasta ahora en el Oriente, á pesar de los armamentos dispendiosos que la Rusia ha creído deber hacer en las fronteras vecinas del territorio otomano. Aseguran que el Gabinete de Petersburgo ha contestado á sir Carlos Bagot que se halla ligado por resoluciones tomadas en Verona, terminantes á que la Francia declararía la guerra á la España. Sin embargo creemos que esto necesita una confirmacion mas amplia.

### ITALIA.

*Ancona 26 de Febrero.*

Nos anuncian de Corfú la noticia de que Patrás, una de las plazas mas fuertes del Peloponeso, ha sido asaltada y tomada por los griegos el 15 de este mes. La pérdida de esto consiste en 800 muertos y 400 heridos; pero toda la guarnición turca ha sido pasada á cuchillo. Dicen que quien mandaba la plaza era Jusuf-baja.

### FRANCIA.

*Paris 20 de Marzo.*

Cuando el partido de la aristocracia se dividió en dos sectas, la de los fanáticos y la de los políticos, estos últimos afectaron en su lenguaje y en sus modales cierto aire de superioridad que parecia desden. Oyeron que infundirian respeto á sus nuevos adversarios por la confianza que aparentaban tener en si mismos y por los recursos de su dialéctica. Mas perspicaces que el vulgo de su partido, conocian y confesaban el peligro de una marcha demasiado precipitada, y especialmente los inconvenientes de una guerra de doctrinas, que es lo mismo que de exterminio.

Los fanáticos, asombrados por un momento, tomaron en breve la ofensiva. Furiosos por haber recibido un ataque inesperado, atacaron tambien ellos á su vez, respondieron con insultos al desprecio, con declamaciones á los argumentos, y con amenazas á los consejos. Testigos desinteresados de esta lucha desigual, predijimos desde entonces que el fanatismo podría mas que la política, la sinrazon mas que el buen sentido, y que la guerra prevalecería sobre la paz.

Esta prediccion se ha verificado, pues así estaba en el orden. Las facciones marchan muy velozmente; y si los que van delante quieren descansar un poco, se quedan inmediatamente atrás, como sucede á los soldados rezagados por no poder seguir el movimiento de los ejércitos, que no pueden ya volver á reunirse á sus cuerpos.

Los políticos son los rezagados del ejército contrarrevolucionario. Este no se detiene en su carrera: ha invadido ya las elecciones y las Cámaras; ha subyugado al ministerio, al cual trae encadenado en pos de él; quiere la guerra, y hará la guerra, y tambien sufrirá las consecuencias.

Pero nos dicen: habláis sin cesar de contrarrevolucion y de contrarrevolucionarios. ¿Y estais seguros de que hay efectivamente en Francia un partido contrarrevolucionario? Es verdad que estas preguntas tienen algo de candorosas; pero se hacen, y es menester contestar á ellas y descorrer el velo.

Las doctrinas de la contrarrevolucion se hallan esparcidas en folletos de volúmenes y de folletos; pero todos los rayos se han reconcentrado en una sola obra como en un foco, y este foco es el *Conservador*.

En los archivos del Conservador es donde los Sres. de Chateaubriand, de Villele, Castelbajac, de Herbouville y de Frenilly han depositado con mas ó menos talento sus opiniones políticas y sus miras de Gobierno. Mr. de Chateaubriand, principal arquitecto del edificio, era el que elegia los materiales, y todos estos escritores expresaban cada uno á su modo las ideas comunes del partido; y aun cuando no hubiera unidad en la eleccion de los medios, la habia por lo menos en las doctrinas.

Mr. de Frenilly, que es hoy dia una de las columnas del extremo derecho, se habia encargado de probar que la monarquia constitucional con sus principios de libertad individual y de igualdad de derechos estaba atacada de una enfermedad mortal, y que si no se acudia muy pronto con el remedio, iba inmediatamente á espirar, y no entre un carbonario y un cabo de escuadra austriaco, sino entre un demagogo y un doctrinario.

Mr. de Frenilly se creyó obligado á exponer extensamente sus medios curativos; y he aqui un resumen fiel del plan de curacion que propuso por medio de su órgano la docta cofradia del *Conservador*.

» Restituir los títulos á las tierras. Hacer anejas á estas mismas tierras ventajas civiles y políticas, declarar las tierras tituladas indivisibles y afectas al primogénito de la familia.

» Consolidar por medio de bienes raíces estos condados y baronías de papel que un siglo reducirá á la mitad, y otro siglo á una cuarta parte, y que proporcionando en adelante la miseria con la antigüedad, quitarán á la nobleza tanta mayor parte de sus rentas, cuanto mayor sea el número de cuarteles que esta adquiera.

» Provocar todas las leyes necesarias para recompensar y asegurar á los grandes dominios divididos.

» Detener á toda costa el contagio de la division de las tierras."

Nosotros preguntamos, ¿qué seria con tal sistema de la igualdad de derechos, y si destruyendo esta preciosa igualdad, que es la principal base del sistema constitucional, vendríamos ó no á dar en la contrarrevolucion?

Pero hay todavía mas: Mr. de Frenilly quiere tambien arreglar nuestras costumbres, pues le parecen mas depravadas que las del antiguo régimen, y para conseguirlo propone que se disminuyan gradualmente los espectáculos, los villares y los cafés.

» Entonces, dice este ilustre reformador, *todas las cosas y todos los hombres serán estables. Se harán pocas leyes, y se escribirán pocos libros. La Francia de los Reyes, la Francia de los siglos, aquella que han visto nuestros padres, y que han de ver todavía nuestros hijos, estará en completa oposicion con la Francia de los soñistas.*"

He aqui lo que Mr. de Frenilly escribia en 1819, y lo que le valia el honor de colaborar con los señores de Chateaubriand y de Villele. Estos planes de contrarrevolucion eran mirados entonces como sueños. Examine ahora lo que hemos avanzado desde entonces. Las doctrinas son reconocidas, y los que las predicán, ó bien se hallan en las Cámaras, ó bien tienen las riendas del poder. ¿Y habrá quien crea que se querrá ó que se podrá detener el paso?

Pero si son unánimes las miras, ¿por qué existe esta division en el partido? Ah! porque los gefes que deberían sufrir los últimos golpes retroceden delante de los resultados que descubren, porque conocen ya los peligros de su posicion, y porque comprenden cuan temerario es tratar de demoler sin tener los elementos necesarios para reconstruir. *La Francia de los siglos pasados* ha pasado con ellos; sus escombros mismos, convertidos en polvo y dispersados por la tempestad, son absolutamente inútiles. Esta Francia, que buscan por todas partes sin encontrarla en ninguna, se halla sepultada en la historia con sus recuerdos amargos ó gloriosos. De en medio de las borrascas se ha levantado una Francia nueva, rodeada de una nueva gloria, y con las instituciones que exigen la razon comun y las necesidades de todos. Esta Francia podrá sufrir agitaciones y ser atormentada por el espíritu de facción; pero volverla á echar en un molde quebrado es una empresa loca. La Francia puede sufrir mucho, mas no puede perecer.

Pero por lo menos se debe temer la tentativa: los políticos y los contemporizadores son instrumentos desgastados para su partido. Si no dan inmediatamente mano á la obra, declarando á la España una guerra de principios, tienen que retirarse. Abandonados por todas partes, no tienen ya ni aun voluntad. Las mañas y medios delicados no son ya del caso; por mas difícil que sea la accion es indispensable obrar, y por mas doloroso que sea el movimiento es menester marchar.

Tal es la situación de los ministros, pudiéndose inferir de aquí cuán dignos son de compasión. Ellos sienten dentro de sí mismos la necesidad de la paz; pero se arrojarán á la guerra por conservar el poder. Querrian disfrutar de calma; pero se les asusta con escenas de violencia. Una irresistible fatalidad los arrastra á pesar suyo, y cada paso es un esfuerzo penoso. El ministerio es un parálitico que anda, pero movido por una fuerza exterior.

Porque en efecto, ¿qué podría responder á los que le dicen: predicando en el Conservador los principios de la contrarrevolucion es como habeis llegado desde el Conservador al ministerio? No ha sido la practica de vuestras teorías la condicion bajo la cual habeis entrado á gobernar? Creéis que habeis llegado á ser ministros para adormeceros sobre las atmósferas del poder, y para respirar pacíficamente el incienso de los sacrificios? No: lo habeis llegado á ser para servir á la opinion que os ha elevado. En este supuesto obrad ó retiraos.

Sin embargo es menester ser justo: no á todos los escritores del Conservador habia obcecado el espíritu del fanatismo. Un escritor elegante é ingenioso (no hablamos del conde O'Mahoni), y que era precisamente el que menos ilusion se hacia sobre las cosas, habia llegado á adelantar ideas liberales en sus correspondencias con el Conservador; pero dicho escritor calla en la actualidad, y en las circunstancias en que nos hallamos el silencio es una aprobacion.

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

Coruña 24 de Marzo.

Nuestro Diario constitucional publica hoy un artículo de variedades, en que al paso que celebra las virtudes y patriotismo de los constitucionales, se lamenta de la estupidez y ceguera de los ilusos, que olvidados de sí mismos y de su propia dignidad, parece que han renunciado á sus derechos mas preciosos, á sus intereses y á los de sus familias, y á todos los sentimientos que constituyen la esencia del hombre, y lo distinguen de los brutos. Movidos como máquinas por sus mismos enemigos, se precipitan al crimen por ignorancia, y caminan á su perdicion. El escritor continúa estas reflexiones, hace ver con la mayor evidencia las grandes ventajas que proporciona nuestro sistema constitucional al comercio, á la industria, á la agricultura, á la navegacion, á la clase jornalera, y en fin á todos los individuos de la Nacion, y concluye diciendo: "Hombres alucinados, acabad de conocer y desengañaos que la Constitución está enteramente ordenada para nuestro bien; y si prestais oídos á la verdad, os avergonzareis de haber sido sus enemigos. Si sois racionales escuchad la razon, y obrad como hombres."

— Con fecha del 22 se sabe que habiéndose insurreccionado varios distritos de la provincia de Vigo, habian sido batidos y dispersados los insurgentes por la columna de tropas de aquella provincia; que los cabecillas de los facciosos en la de Lugo se acogen al indulto; que el señor comandante general y gefe político de la Coruña pasaron á Santiago para exterminar á los rebeldes de los distritos de la provincia de Vigo confinantes con esta, y el arribo á este puerto de 26 oficiales franceses y piemonteses, que se ha publicado en el diario de ayer, que vienen con otros muchos mas que deben haber arribado á diferentes puntos á reunirse á los estandartes de la libertad.

Comandancia militar de la provincia de Vigo.—Excmo. Sr.—El brigadier D. Ramon Losada, comandante de la columna en persecucion de facciosos, me dice en oficio fecha de anteayer lo siguiente desde San Miguel de Arcas: Como dije á V. S. esta mañana, efectué la marcha para llegar sobre Caldas de Cuntis á la hora acordada con los que debian salir de Caldas de Rey con el mismo objeto; mas los facciosos, sabedores de la llegada del batallon de Búrgos, habian abandonado aquel pueblo. Los traidores rompieron su fuego por nuestro frente y flanco derecho; pero se les contestó solo marchando con la mayor union, despreciando sus fuegos, resueltos á no corresponderles hasta estar á quemarropa para hacer una soia descarga y atacarlos á la bayoneta; mas los cobardes no osaron esperarnos, huyendo despavoridos en la mas absoluta dispersion; entonces se les hizo algun fuego, y seguimos su persecucion, subiéndolo un monte muy pendiente, y descendí luego á este pueblo, adonde determiné hacer alto por estar próxima la noche, y porque no tenia á quien perseguir, pues el mayor grupo de ellos no llegaba á 20.

El comandante del resguardo y el teniente coronel mayor del regimiento de Búrgos, que al saber que se trataba de exterminar la canalla se vino con todo el primer batallon, dejando solo una partida para la conduccion de las cajas y bandera, se me incorporaron en el momento de la accion, portándose con la misma bizarría que los demas.

Los facciosos tuvieron cuatro muertos, que yo he visto, no teniendo hasta ahora noticia de mas, y dos prisioneros. Por nuestra parte solo tuvimos un soldado de Pontevedra herido levemente en un dedo de un pie con una posta.

No hago recomendacion alguna individual, porque todos demostaron á porfia aquel ardor que inspira el don precioso de la libertad, y solo siento que la cobardia de los feos les haya privado de la gloria de exterminarlos de una vez. Contemplo de suma importancia esta accion por los felices resultados que debe producir, pues siendo los mas arrancados violentamente de sus hogares, se aprovecharán de esta ocasion oportuna para restituirse á ellos, abandonando sus infames caudillos. Como fuerzan á los habitantes de los pueblos á abandonarlos, inspirándoles un terror pánico, es sumamente difícil adquirir noticias; sin embargo mañana seguiré su alcance para no darles un momento de sosiego.

En vista de esta accion ya debe conceptuarse casi deshecha de un

todo la faccion de la parte de Cotovad, y por lo mismo espero sea de la aprobacion de V. E. la columna de los 200 hombres ó mas que digo al brigadier Losada forme y haga marchar hácia el partido de Lalin, como manifiesto á V. E. en mi oficio número 1.º

Dios guarde á V. E. muchos años. Vigo y Marzo 20 de 1823.—Excmo. Sr.—Ramon Romay.—Excmo. Sr. comandante general de este segundo distrito militar.—Es copia."

Excmo. Sr.: Acabo de recibir el adjunto pliego del gefe político de la provincia de Orense, que dirijo á V. E. por extraordinario, atendida su importancia. Para decidir acerca de su contenido puede servir á V. E. de gobierno el adjunto oficio del general comandante militar de la misma provincia, que copia al gefe del estado mayor con relacion al estado de las operaciones militares contra los facciosos de la provincia de Vigo.

Tambien incluyo el oficio original que me pasó el gefe político por no tener lugar para copiarlo acerca del estado de la faccion de Asturias, resultando que ya no hay necesidad de enviar fuerzas á aquella provincia, y que al contrario nos ofrecen auxilios. Sobre la faccion de Buron nada he sabido desde el parte anterior; sino que el hermano de Abuin, que era el que trataba de fomentarla, se ha presentado al indulto en Fonsagrada; lo que prueba el poco vigor que tienen en el dia.

La pequeña faccion de la parte de Viilalba tambien se ha dispersado, y ademas de los Altides se ha presentado al indulto un tal Piñeiro de Sistolto.

De las tropas que he destinado á perseguir la faccion de la parte de Tria-Castela no he tenido resultado ninguno, y solo he sabido que entraron unos 40 ayer en Sarría; mas como aquellas los persiguen, y pueden acudir la milicia y partida de Aragon, que ya habian regresado á Monforte, juzgo no deben dar cuidado.

Consecuente á estos datos he dado orden al capitán Luna para que conserve con la fuerza de su mando los puntos designados por el general Roselló, pues segun las órdenes de V. E. habia dispuesto que viniese aqui para enviario en auxilio de los de Asturias; pero lo suspendo en virtud de las noticias de aquella provincia hasta que V. E. determine lo que tenga por conveniente, estando dispuestos los 100 hombres del expresado Luna en las inmediaciones de Taboada, para acudir á las provincias de Vigo ó Orense, segun la necesidad lo exija y disponga V. E. Dios guarde á V. E. muchos años. Lugo 21 de Marzo de 1823.—Excmo. Sr.—El comandante M. I. Josef Fermin Conget."

A los ilusos y fascinados, que con oprobio del nombre gallego prestaron oídos á las sugeriones de los promotores de la guerra civil en la heróica Galicia, y se insurreccionaron contra la ley.

Desgraciados, que seducidos y mal aconsejados habeis mancillado las virtudes de que se jactaba Galicia, siempre leal y sumisa á las leyes, abandonando vuestros hogares y asociándoos á hombres ambiciosos, traidores, criminales y facinerosos, que con el depravado intento de vengarse y robar tratan de poner la patria á la merced y capricho de los enemigos del orden y de la libertad; ya habeis visto en el infautoso fin de las primeras facciones y en el castigo de los que las promovieron cuál será vuestro paradero si no tratáis de aprovecharos del indulto que la patria generosa os dispensa, y si no os acogeis á él antes que acabe el presente mes de Marzo; pues es el termino que la ley señala; y ¡ay de aquel que obstinado y ciego no corra, regresando á sus casas, á presentarse delante de las autoridades locales á abogar por el perdón, siguiendo el ejemplo del hermano del desgraciado Abuin, los de Attide, Piñeiro, y de los que reconociendo su error y la impotencia de sus locos esfuerzos y tentativas, imploraron el indulto! No se queje aquel que no lo haga si el lugar de su vecindad y los suyos son tratados con todo rigor. No os alucineis, ¡labradores! abandonad á los infames rebeldes que os conducen á vuestra perdicion é infamia. Mirad que no os servirá de disculpa decir que habeis sido llevados á la fuerza, ni que os han seducido los malos curas, caciques, y otros sujetos de cualquiera condicion que sean. El termino perentorio de la clemencia acaba con el presente mes; y llegado que sea el plazo señalado, los pueblos y personas rebeldes serán tratados con todo el rigor de la ley. Escoged pues entre la muerte y la vida, la reconciliacion y la afrenta, entre la seguridad de poder volver al seno de vuestra familia y conservar los medios que tenéis de subsistencia y el goce de vuestra propiedad, ó morir fugitivos, cuando no en el campo, en un patíbulo, y la ruina de vuestras haciendas y familias. Ruégoos pues que os resolvais sin pérdida de tiempo á implorar el indulto antes que las armas nacionales den con vuestro exterminio justa satisfaccion á las leyes ultrajadas, ó sufrais en un afrentoso patíbulo el condigno castigo."

Lugo 26 de Marzo.

Boletín del 25. Ayer entró en esta ciudad el general Ballesteros con su estado mayor y una pequeña escolta. El comandante de armas y el gefe de la columna con varios oficiales salieron á recibirle á dos leguas. El gefe político y un diputado provincial salieron á una legua, el ayuntamiento á la entrada del pueblo. Todos los vecinos salieron á ver y á vitorear á un general que tantas garantías presenta á los amantes de la libertad y al ejército: á los primeros por los servicios que hizo á su causa en Madrid en Marzo del año 20, y por la confianza que mereció al Congreso nacional al nombrarle consejero; al segundo por sus victorias contra las águilas francesas, su constancia y su desinterés en toda la guerra de la independencia. Todo buen español pone su esperanza en las virtudes cívicas y militares, jamas desmentidas, del general Ballesteros, y los pueblos se prestarán gustosos á los mayores sacrificios, teniendo á su frente á un hombre que sabe emplearlos tan bien por la patria. Sabemos á no dudar que el Gobierno le ha revestido de todas sus

facultades para dar á las operaciones militares toda la energía que exigen las circunstancias, y en breve se verán grandes resultados, correspondientes á las medidas que toma; pues es bien sabido que Ballesteros se sabe hacer obedecer. Esta mañana salió para Vitoria escoltado por la columna de Arana, y dentro de algunos dias volverá, acaso atravesando la Navarra, para presenciar la rendición de Mequinzenza, cuya operación está muy adelantada. Si los franceses no se apresuran á entrar, dentro de un mes tiene Ballesteros 4000 hombres, y veremos si se atraen. De todos modos este pais ha mudado de aspecto.

Las facciones siguen su plan de aumentarse y regimentarse, sin hostilizar por ahora, y esperando que entren los de S. Luis para hacer de las suyas bajo su protección. Los socorros que últimamente han recibido de Francia no son proporcionados á las esperanzas que les habían hecho concebir, ni correspondientes á las ofertas del mismo Gobierno francés. Hasta ahora se reducen á 40 fusiles, enviados mitad por la costa, mitad por el interior: algo de municiones y vestuario viejos de aquellos regimientos franceses que han recibido vestuario nuevo en la línea, y alguna que otra bicoca de las que no cuestan dinero.

Cádiz 28 de Marzo.

DIPUTACION PROVINCIAL.

Estado del segundo sorteo extraordinario para remplazo del ejército, segun el parte dado por el comandante de la caja en el dia de hoy á la diputacion de esta provincia.

Table with columns: Pueblos, Quin-En-Res- (tos. trega- tan- dos.), Pueblos, Quin-En-Res- (tos. trega- tan- dos.). Rows include Cádiz, Puerto de Sta. María, Rota, Jerez, Medina, Vejer, Conil, Alcalá de los Gazules, Paterna, Algeciras, Tarifa, Jimena, Castellar, Los Barrios, San Roque, Sanlúcar, Chipiona, Trebujena, Arcos, Bornos, Villamartin, Prado del Rey y Almajar, Algar, San Fernando, Chiclana, Puerto Real, Algodonales, Zahara, El Gastor, Puerto Serrano, Alcalá del Valle, Setenil, Grazelema, Ubrique, Benaocaz, El Bosque, Torre Alhaguime, Oivera.

La diputacion está haciendo entrega del armamento y vestuario al oficial encargado por el Excmo. Sr. comandante general del distrito. Cádiz 25 de Marzo de 1820. Clemente de Zulueta, secretario.

A los jóvenes españoles comprendidos en la edad de ser soldados.

Valientes ciudadanos: dichos vosotros, que vais á tomar parte en las glorias de nuestra Nacion. La patria nuestra madre os ha creído dispuestos y capaces para defender sus derechos. No teme á sus enemigos teniendo vosotros las armas para hacerles frente. Siente esta madre comun el abandono en que dejais vuestros establecimientos; pero se vale de vosotros como columnas fuertes y firmes, que sabreis sostener la Constitucion. Habrá entre vosotros quien tema dar la cara al enemigo? No es creíble; porque la experiencia nos ha enseñado que los españoles por defender su independencia destrozaron el imperio de todo un Napoleon. Jóvenes españoles: si en la guerra última contra la Francia pelearon vuestros padres y muchos de vosotros por ser independientes, sabed que era porque fuémos libres para siempre de la tiranía. A este fin se formó la Constitucion en Cádiz en el año de 1812; y cuando debíamos empazar á disfrutar de sus beneficios, cogiendo el fruto de nuestro trabajo, caimos en la mas inaudita esclavitud, y perdimos la gloria y la libertad. Pero conservamos la virtud; y como esta siempre triunfa, sacudimos el yugo en 1820, se abrieron las puertas de los calabozos, propios para los que quieren ser esclavos, y salimos al campo de la libertad. Desde este desafío á todo el orbe, y nuestro grito hace estremecer á toda la tierra. Nuestros enemigos interiores y exteriores preparan nuevas cadenas para subyugarlos y hacernos tirar de su carro. Y he aqui la guerra que nos amenaza. Si nos dejamos dominar, seremos infelices para siempre. Y qué lugar ocuparán en la historia los españoles, que no han sabido consumir la obra de su felicidad despues de tantos sacrificios? Y al contrario si correis veloces á tomar las armas, marchad seguros del triunfo, y que vuestros nombres se conservarán de generacion en generacion. Nuestros enemigos temblarán al considerar que van á pelear con los vencedores de Napoleon; y si no huyen vergonzosamente, morirán á vuestras manos en el campo del honor, y hareis ver al mundo entero que la Nacion española no conoce superior. Y con esta gloria os volveréis á vuestras casas y hogares cubiertos de laureles, y recibiréis las bendiciones de la patria. En esta seguridad no os detengais, jóvenes valientes: apresuraos á incorporaros en las filas de nuestros conciudadanos: disputaos la gloria de cuál ha de ser el primero. Conservad union, subordinacion y respeto á los gefes y autoridades, y

gritad esforzadamente que morireis antes de ser esclaves, pronunciando aquellas palabras de Constitucion ó muerte.

S. Sebastian 27 de Marzo.

Cada dia, y se puede decir cada hora y cada minuto, varían las noticias sobre la invasion, si noticias pueden llamarse los runrunes vagos, las conjeturas que cada cual califica y aprecia á su modo. Lo cierto es que de algunos dias á esta parte no se ha pasado uno sin que se hayan presentado varios desertores del decantado ejército francés de los Pirineos, entre ellos bastantes oficiales. Lo que nosotros sabemos ademas por relacion de personas fidedignas es que los coroneles y gefes del tal ejército estan desalentados con el cruel desengaño de que la tropa está en mada de un espíritu muy poco favorable á las miras de los que quieren ó afectan querer la guerra, porque aun esto empieza ya á parecer problemático. De capitán abajo ó estan tocados del contagio moral del liberalismo, que tanto que hacer da á los ultras, ó poseidos de una mala voluntad declarada contra la empresa quijotesca de invadir á los españoles, que ningun mal han hecho á los franceses.

Ahora se tiene por muy probable que no tardarán en entrar los facciosos, que diz que se estan organizando á toda prisa para desparjar el camino y servir de exploradores á los 10000 capitaneados por el nieto de Henrique IV; pero si ellos solos vienen van á llevarse fuerte petardo, á pesar de lo minado que tendrán todo este pais rayano con sus intrigas, sobornos y alharacas. Mañana quizá se dirá otra cosa, y se confirmarán ó desvanecerán los anuncios de paz, que parece han traído y van espaciando por esos caminos dos extraordinarios franceses que han pasado ayer y hoy para Madrid. Tambien se ha anunciado por cartas de Burdeos y Bayona que la venida de Mr. de Martignac no es para ejercer funciones de comisario regio en el ejército de los Pirineos, segun lo han publicado algunos periódicos de Paris con extrañeza de los diarios liberales, sino para continuar su marcha hasta Madrid, donde se pretende debía estar para el 26, encargado de negociaciones. En otras circunstancias habríamos tenido por cierta la venida de este misterioso diplomático: tales son las seguridades con que viene apoyada la noticia; pero en el dia estamos tan acostumbrados á la fluctuacion de semejantes anuncios, que engañáramos al público si dijésemos que es positivo el del viage de Mr. de Martignac á Madrid.

Nos contentamos pues con indicarlo, y con recordar á nuestros lectores que este personaje es un abogado de Burdeos, fiscal de aquella audiencia territorial por nombramiento hecho en tiempo del ministerio de Mr. Lainé, muy ligado con este y con el presidente de la Cámara Mr. Ravez, actual diputado por el departamento de la Gironda, el mismo que ha sido relator en nombre de la comision encargada de informar sobre el pedido de los 100 millones, cuyo discurso fue tan ultrajante para la España, como acomodado á los deseos de la faccion de los ultras, á la cual se ha prestado por órgano desde que se presentaron los proyectos de ley restrictivos de la libertad de imprenta, y finalmente camarillero del pabellon Marsan, y asiduo asistente á la corte de la duquesa de Angulema. Infiera de aqui cuáles pueden ser los motivos de su viage á Madrid como negociador. Viene á desengañarse por sí mismo, segun algunos suponen, y á preparar con este afectado desengaño una retirada honrosa de parte de los ultras? Viene con nuevas proposiciones? Viene á entablar nuevas intrigas? A qué puede venir hoy en dia un hombre como este? Todas estas dudas son para nosotros otras tantas razones mas para no dar todavía entero crédito á su venida.

Madrid Jueves 5 de Abril.

En un periódico de esta capital se ha publicado el artículo siguiente: Valencia se halla ya libre de los horrores que la amenazaban, segun se ve por el siguiente parte de oficio que ha recibido hoy una de las autoridades de esta capital.

Valencia 30 de Marzo. Los facciosos, que segun mi último oficio permanecian en las inmediaciones de esta capital, verificaron su circunvalacion el dia 27; por lo que ya no pudo salir el parte para el Gobierno. En el momento se aproximaron á la ciudad, apoderándose de los edificios y arrabales que la rodean, desde donde han molestado las murallas cuanto les ha sido posible. Colocaron igualmente dos obuses, arrojando á la ciudad un considerable número de granadas; y aunque no han hecho daño de consideracion, los ánimos débiles empezaban á afligirse. Sin embargo, los ciudadanos de todas clases se han portado con entusiasmo y decision, y ni un momento se ha alterado la tranquilidad pública.

No hay términos para expresar el valor heroico, entusiasmo decidido y constancia admirable con que la milicia nacional ha sufrido las fatigas, que no les han permitido un momento de descanso, pues que á ella sola se debe la defensa de la ciudad; porque aunque la tropa ha llenado su deberes, su número es tan corto, que solo ha servido para auxiliar á la milicia. A todo ha dado el primer impulso la actividad y zelo infatigable de nuestro gefe político el Sr. Abascal, á quien me lleno de placer en asegurar se debe la libertad de esta capital, y cuanto bueno se ha hecho en ella.

La situacion de esta ciudad ha llegado á ser bien crítica, pero felizmente en esta madrugada ha verificado su retirada la faccion hacia Murviedro, cuya operacion se atribuye á la noticia que habrán tenido de la aproximacion de tropas de Cataluña. Han salido en el momento algunas partidas á picarles la retirada, y esperamos con ansia el resultado de este movimiento, que nos prometemos feliz. Los facciosos, a pesar de su número considerable, deben las ventajas que han conseguido al decidido auxilio que han hallado en los labradores de los cuatro cuarteles de extramuros y pueblos inmediatos.

Acabamos de recibir periódicos de París hasta el 26 de Marzo, y en ellos noticias de Londres hasta el 22. El 21 llegó á esta última capital Mr. Jackson, del departamento de Negocios extranjeros, volviendo de París, para donde había salido ocho días antes. Eroles anda muy afanado en organizar las hordas de los facciosos refugiados a Francia, y se entiende directamente con las autoridades francesas en todas estas maniobras. Se esperaba en Perpiñan al duque de Angulema para el 21, y al mariscal Moncey para el 20. Los *ultras* se quejan en uno de sus periódicos de la tarde de que la policía permueta se presenten al público los retratos de los señores Foy, Casimiro Perrier y Manuel; mas por fortuna es tal el desprecio que todos hacen de aquel papel, que apenas se despacha un pequeñísimo número de ejemplares, y el que se pide únicamente es el *Piloto*.

Se asegura que acaba de retirarse al general Guilleminot el nombramiento de mayor general del ejército; y añaden que se trata de organizar nuevamente el ejército. — Háblase también de una nueva organización de la *regencia que debe hacer el duque de Angulema*. — Se tiene por seguro que Juanito ha rechazado formalmente á nombre de los suyos continuar sirviendo á los franceses si estos llegan á poner el pie en territorio español, y ha dicho todavía que en tal caso volverá a sus armas contra ellos.

El 25 se hablaba en París de una conspiración que se decía existir, cuyas ramificaciones eran muy vastas; pero es preciso no hacer caso de semejantes noticias, que no tienen mas apoyo que algunas conjeturas. — También se dice que han sido arrestados muchos oficiales superiores, entre otros el coronel Saussay, y que se le ha quitado el mando al general Molitor. Lo que hay de cierto es que el público está en la mayor ansiedad, y que se espera con impaciencia que el Gobierno comunique de oficio las noticias convenientes para desvanecer las dudas. Se dice asimismo que hay una gran división entre los ministros.

Hemos recibido periódicos de Aragón hasta el 29, y de Cataluña hasta el 26. En la provincia de Zaragoza habían entrado en caja el día 26 364 hombres del reemplazo extraordinario. A Malavilla, sin embargo de estar enfermo, se le obligó á salir de Perpiñan por orden del prefecto. En la misma ciudad entró Misas muy triste y consternado. Se dice que se han suspendido hasta la vuelta del baron de Eroles todos los preparativos que se hacían por orden de la *regencia*, así de vestuario como de equipaje de sus tropas. También se ha suspendido la expedición del despacho de vice-consul de la *regencia* en Perpiñan, para cuyo empleo estaba nombrado un tal Guardia. Muchos oficiales de la fe se han incomodado sobremanera, y echan mil pestes contra Eroles, porque para recibirlos en la división que está organizando les ha rebajado un grado, y á muchos dos. Hasta Misas se queja públicamente de su general en jefe.

El administrador de correos de Valladolid da parte de que el correo de Avanda, que llegó á aquella principal el 29 del anterior, fue sorprendido el 28 por la tarde en el monte de la Torre por cuatro facciosos de á caballo, quienes apoderados de la baliña, la violentaron y extrajeron el paquete procedente de esta capital para aquella ciudad.

Lo que se avisa al público para su conocimiento.

#### *Aviso de la imprenta nacional.*

Al siguiente día de entrar el Gobierno en Sevilla empezará á publicarse en aquella capital la *Gaceta*; pero con el título de *Gaceta española*.

La de Madrid se continuará publicando en esta capital con su actual título; pero solamente en los martes, jueves y sábados de la semana, y en pliego de papel comun. En el mismo tamaño se publicará en Sevilla la *Gaceta española*, estrechando todo lo posible las márgenes á fin de que contenga lo mismo que si se publicase en papel de mayor marca; y se darán además todos los suplementos que se crean necesarios para no privar al público de cuanto se considere interesante.

A los suscriptores que están abonados á la *Gaceta de Madrid* por mas tiempo que hasta el 31 de Marzo se continuará remitiéndoles esta hasta que empiece en Sevilla la *Gaceta española*, desde cuya época recibirán esta última por todo el tiempo que comprenda su suscripción.

Los que deseen suscribirse á la *Gaceta de Madrid* ó á la *Gaceta española*, ó bien á las dos, podrán hacerlo tanto en la imprenta nacional de esta capital, como en la misma en Sevilla, é igualmente que en todas las principales administraciones de correos, de las de partido y estafetas, á los precios siguientes:

Suscripción á la *Gaceta española* de Sevilla. Por año 400 rs., por seis meses 200, y 100 por tres meses para las provincias; y para Sevilla por año 344, por seis meses 172, por tres meses 86.

Suscripción á la *Gaceta de Madrid* en las provincias: por año 200 reales, por seis meses 100, por tres meses 50; y en Madrid por año 176 rs., por seis meses 88, por tres meses 44, y por mes 16.

*Nota.* Los tribunales, juzgados &c. que en virtud de decretos dirigen hasta ahora sus providencias á la *Gaceta de Madrid* se servirán dirigirlos á la *Gaceta española* en Sevilla desde el día 12 de Abril.

#### VARIÉDADES.

*Continúa el artículo de ayer.*

Entonces vi confirmado por la experiencia lo que teóricamente había previsto el Dr. Wollaston en su curiosa é interesante memoria sobre los sonidos que ciertos oídos no pueden percibir. (Trans. Filosof.)

Llegamos finalmente al fondo del mar, y cesó casi enteramente toda sensación desagradable. Nos hallábamos á 27 pies de profundidad, y debo confesar que al considerar la columna de líquido que había sobre mi cabeza, y la posibilidad de que el mas pequeño embarazo ó tuviese el juego de la válvula, y dejase entrar el agua en la campana, me causó algunos momentos de inquietud. Uno de los trabajadores me estimuló, sonriéndose, á que mirase un vidrio de los que había sobre mi cabeza, el cual se hallaba hendido por medio, de suerte que se veían pasar constantemente por él una serie de ampollas de aire. Mientras duró nuestra permanencia bajo el agua no encontramos la menor dificultad en respirar; sentíamos algunas veces mucho calor; era grande nuestra transpiración; y de cuando en cuando se llenaba la campana de vapores tan espesos, que apenas podía yo distinguir los trabajadores que estaban colocados enfrente de mí; pero este inconveniente quedaba al momento remediado con la renovación del aire, por medio del que enviaban de arriba luego que se hacia cierta señal. No experimentamos alteración alguna en nuestro pulso. Habiendo bajado Mr Bald, dos días antes que yo, en una de las campanas emplazadas en Howth, llevó consigo un termómetro y observó que la temperatura del aire en lo interior de la campana, hallándose esta en la superficie del agua, era de 63° Far. (19,8 Reaum.). La del agua, á distancia de un pie sobre el fondo del mar (esto es, á 19 pies bajo la superficie), era de 56° Far. (10,7 Reaum.).

La luz que penetraba hasta el fondo del mar era viva, el resplandor del sol muy brillante, de modo que yo podía leer y escribir con mucha facilidad. Mr. Bald vió millares de peces, langostas y otros habitantes del mar que huían al acercarse la campana; y nosotros por nuestra parte recogimos muchos *fusus* que se hallaban pegados á los peñascos. Acerca de estos peñascos, que segun las observaciones del ingeniero de Howth, parece que crecen de un año á otro, diré de paso que en su estructura ofrecen tal vez el modo de explicar su formación, que como la de los corales pudiera atribuirse á ciertos animales. También cogimos algunos animales marinos. El fondo del mar, en la parte donde no había rocas, era de arena ó de guijarros sueltos, ó de fango negruzco. La corriente era muy rápida: el agua mirada por los vidrios presentaba un color verde amarillento: en la campana donde subía, hasta nueve ó diez pulgadas, no tenía color, y era del todo trasparente.

Habiendo permanecido mas de una hora en el fondo del mar, y despues de haber visto á los operarios trabajar con la misma facilidad que al aire libre, hicieron una señal, y subimos muy complacidos de lo que habíamos visto, y admirados de la facilidad y seguridad con que trabajaban debajo del agua. Antes que nosotros bajásemos se les había caído el canasto en el mar, y para hallarle se vieron precisados á valerse de ciertas señales, con el fin de hacer que la máquina se moviese en todas direcciones; lo cual nos proporcionó la ocasion de comprender el método que empleaban para darse á entender. Cuando subíamos experimentamos sensaciones muy diferentes de las que habíamos notado al tiempo de bajar: nos parecía que nuestras cabezas se hacían mucho mas grandes, y que iban á separarse unos de otros todos los huesos. Duró muy poco esta incomodidad, y á breve rato llegamos á la superficie del agua, no solamente muy complacidos de lo que habíamos visto, sino tambien muy contentos (es preciso confesarlo) de haber salido sanos y salvos de nuestra prisión. (*Se continuará.*)

#### TRIBUNALES.

Por providencia del Sr. D. Fermín Sanchez y Ferriz, juez de primera instancia de la ciudad de Alicante y su partido, autorizada por el escribano D. Pedro Fuentes y Sanchez, se cita, llama y emplaza á cuantos se crean con derecho á los bienes que han quedado existentes por la muerte intestada de D. Ignacio Alvaraz, ocurrida en dicha ciudad el día tres de Julio último, á fin de que dentro del término de 40 días, contados desde la publicación en este periódico, acudan á deducir el que entiendan asistirles sobre dicha herencia, legitimando debidamente sus personas: apercibidos de que trascurrido el término asignado, les parará todo perjuicio.

Para el remate último de la casa, calle de Sto. Tomas, con esquina y vuelta á la calle de Atocha, núm. 8, manz. 159, que perteneció á la comunidad de Sto. Tomas de esta corte, rematada en 3219 rs., y á la que se ha hecho la mejora del cuarto, se halla señalado el día 4 de Abril próximo en las casas consistoriales de esta heroica villa á las 11 en punto de su mañana. Y en el mismo día y hora se halla señalado el último remate de una casa, calle de Sto. Tomas, núm. 7, manzana 159, de la propia comunidad, rematada en 2259 rs. vn. en el caso de hacerse alguna de las mejoras prevenidas por los decretos de Cortes.

#### ANUNCIOS.

Bernardo Lago, que tendrá 78 años de edad, marido de Serafina Vigil, vecinos de la parroquia de Lieres, concejo antiguo de Siezo, en Asturias, habrá 6 años que se ausentó, dirigiéndose por Valladolid á Madrid, llevando una cartera de hoja de lata con su certificación de bautismo, padrones y otros papeles pertenecientes á su casa; y no habiendo tenido su muger noticia de él despues acá, aunque alguno dijo haberle visto en Sahagun, se suplica á los que sepan de su paradero, ya sean directores, capellanes ó empleados ó párroco de algun hospital ó parroquia, donde acaso habrá muerto el Bernardo Lago, se sirvan comunicarlo á D. Miguel Antonio García Nava, de la ciudad de Oviedo.